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中原时评

个论

网上视频播出，俄罗斯总统普京
参加完自己柔道启蒙教练的葬礼后，
拒绝记者、警卫的跟随，一个人行走在
圣彼得堡空旷的大街上。他紧贴着临
街的窗户，走在窄窄的有点老旧的人
行道上，一会儿又跨过一条马路，跃上
对面的人行道，偶有行人看他一眼，也
各行其道。

以我们的习惯思维，这首先有安
全问题，其次还有老百姓的围观。我
老觉得那临街的窗户里随时会伸出一
把手枪，或者路边会有人下跪上访，给
一个难堪。但是没有，普京只是自顾
自地走着，别的行人也没有大惊小
怪。官不觉官，民自为民，这是一种多
么平静的政治生态。微风吹起普京西
服的下摆，他甩着一副摔跤手的臂膀，
目光向前。我不知道他在想什么，是
想安静一会儿，还是想看看这片他治
下的土地？他难道就不怕安全不保，
不怕有人来纠缠？但从画面看，他一
身胆气，淡定自然。这不只是因为他
柔道出身，有一身好武艺，还因别有一
种政治上的自信。

这场面又令我联想起几个镜头。
毛泽东当年也常这样一个人走在延安
的大街上，不时和迎面而来的农民打
招呼。这有斯诺的《西行漫记》为证，
也曾有一张他双手叉腰与人说话的照
片。周恩来喜好话剧，上世纪50年代
他常去看“人艺”的戏，夜戏散后就和
回家的演员一起，同行在北京后半夜
空旷的大街上，热烈地讨论着剧情和
演技。德国女总理黙克尔下班后就到
超市买菜，还排队交钱。法国前总统
希拉克是个大个子，也爱一人漫步巴
黎街头。一天他发现一个小孩紧随其
后，便回身问：“是要签名吗？”孩子说：

“不，不需要签名。天热，我走在你的
影子里凉快些。”童言无忌，他大惭，人
民不看重他的虚名，而是要他给民以
实惠。当晚，他写了一篇《我愿给你们
带来阴凉》的讲稿，后来将之引入他的
施政纲领。

这里引出了一个问题，政治家或
者我们的干部，与群众应该是一种什
么样的关系，他自己应该是一种什么
样的常态心理。中国人经历了“文化
大革命”的特殊岁月后，深刻地懂得了
一个真理：领袖是人不是神。不但一
般人从政治现实中深切地明白了这一
点，党也将此作为一种政治经验总结
成文件。1980 年 7 月 30 日中央通过

“少宣传个人”的5条规定，当年10月
20日又通过决定，二三十年内不挂现
任中央领导人像，防止个人迷信。可
惜，中央带头了，基层却很牛。有些人
经常表现为无事忙，有事慌；对下欺，
对上瞒；对内硬，对外软；无事拿架子，
有事扶不起。作者出差就不止一次地
遇到“清街”、“闭景区”等。共产党本
来是为人民服务的，一个服务员去服
务的时候怎么能让被服务者回避呢？
当然更不能敲锣打鼓，像刘邦还乡那
样。正常地生活在人民群众中，这不
但是共产党政治的要求，就连一些进
步的资产阶级政治家，甚至封建政治
家也已经做得到。但现在我们却还是

不得不从最基本的说起，时时提醒干
部不要脱离群众，不要害怕群众，不要
画地为牢，也不要作秀，不要哗众取
宠。要学会先自自然然地做人，再兢
兢业业地做事。

但政治家毕竟不是一个普通的
人，他要有特殊的机敏和坚定的信念，
虽不作秀，却必须做事。就在这个独
步街头的画面出现之前不久，电视台
还有一个画面是普京怒斥日本记者的
挑衅。日本首相安倍与普京会谈后共
同举行答记者问。这应是一个严肃的
场合，安倍在喋喋不休地讲话，普京在
一旁无聊地玩着手中的一支笔。我立
即想起奥巴马对普京的印象：“他很懒
散，就像一个坐在教室后面无聊的孩
子。”但是，当一个日本记者问普京：

“为什么俄在‘北方四岛’（俄称‘南千
岛群岛’——编者注）继续修建地热发
电站？这是日本决不接受的举动。俄
什么时候能停止推行这一十分令人气
愤的政策？”普京，这个打盹的老虎，立
即锐利地回答：“我发现您是在认真地
读写在小纸条上的问题。我想请您向
指示您提问的人转达以下内容：这些
领土问题不是我们制造出来的，这是
100年前就有的历史遗留问题。如果
您想捣乱，继续直接提出强硬的问题，
那您也一定会直接得到强硬的答案。”
这是打狗给主人看，在一旁的安倍如
坐针毡，但也无可奈何。普京是无事
散，有事强；对内柔，对外刚。这又使
我想起当年毛泽东在中国还不得不依
赖苏联的情况下却在谈判桌上痛斥赫
鲁晓夫：“是不是想把我们的沿海地区
都拿去？”还有，邓小平在大会堂对为
香港问题来访的英国首相撒切尔夫人
说：主权问题绝不能谈判。震得铁娘
子出门就跌了一跤。还有陈毅那段有
名的外交逸事。有外国记者问陈毅

“中国是否好战”，陈毅拍着桌子怒道：
“我们等候美帝国主义打进来，已经等
了 16 年。我的头发都等白了。或许
我没有这种幸运能看到美帝国主义打
进中国，我的儿子会看到，他们也会坚
决打下去。”

有诗言：“丈夫立世，独对八荒。”
政治人物算得上是有作为的大丈夫
了。他所要独对的是各种复杂的问
题，是整个国家、整个世界，是一片空
旷的未来。为了对得起这个职位、这
个局面，他首先要有内心的坦诚，宁静
致远。古人言：“居官无官官之事”，就
是说不要走路坐卧总把自己当个官。
无论是毛泽东在延安的街头，还是周
恩来说戏，希拉克与儿童对话，还是普
京逛街，默克尔买菜，他们都有一个真
我，不是总拿自己当个官；第二，他又
随时不忘自己的责任，该变脸时就变
脸、敢变脸。无论是普京骂记者还是
邓小平斥铁娘子，都是为国家利益勇
于担当，这时又没有自我，只有官身、
官责。这大概就是毛泽东评价自己时
说的一半猴气,一半虎气。能公能私，
能我能国，或猴或虎，是为真男子。他
脚下踩着一片结实的土地，行走在一
条空旷的大街上，任我行，不作秀，不
回头。

8月16日，记者从接近国家发改委的消息人士处获悉，国家发改委
已经做出了年内调整电价的初步方案，在煤价没有回暖的情况下，最早
今年10月将下调电价。

煤是发电的主要原料，煤价低，发电成本就低，电价也相应降低。
“煤价继续保持偏大降幅”，说明降不是小降，而是大降，不是一时的降，
而是较长时间降，在这么一种语境下，电价下降理当快速跟进，可是“在
煤价没有回暖的情况下，最早今年10月将下调电价”，限定语太多，显
然很不稳定，时间上没有确定。

电是老百姓日常生活的重要必需品，一度电即使是多出一两分钱，
小数大算也不是小数目。多年来，电价只见涨，不见降，即使是煤价下
降，电价也坚挺得很。而涨的理由多得是，要么说成本上升，要么说理
顺煤电关系，甚至还说成：中国电价水平偏低，以此为理由上涨。按照
市场规律商品有涨也有降，而电价只涨不降，显然不是按市场化操作，
而是垄断化经营。

煤价连续降，而电价却保持不变，电力业能轻松获得更大的效益，又
怎能舍得吐出到嘴的肥肉，电力专家说，“由于前面多年来煤价高企而电
价未随之及时调整，导致电企政策性亏损，这一欠账预计要5~10年才能
还完”。按照此说，电费降价将远远无期，不仅不会降，还得要涨。

电力业真的就有那么困难？从其的经营情况看，每年都是捷报频
传，远的不说，据有关资料显示，两大电网公司：国家电网公司去年盈
利 450.9 亿元，南方电网公司去年盈利 100.84 亿元。总共是 500 多个
亿。而今年以来煤价下跌，利润数更加巨大，这亏损从何谈起？真正
不愿意降价的原因，是部门和个人的利益在其中，从一系列报道看，
电力系统高工资高福利比比皆是，如：国投电力高管年薪共计400万；
又如：某电力央企工作的李某向记者透露，“我们单位员工每月都有
报销任务，即1500元的超市购物和1000元的汽车油票，完成任务就等
于报销了2500元。”电价下降等于福利、资金下降，怎么舍得？

依赖行业自觉的下降根本就不可能，随便都可以找出众多的理
由。关键是主管部门要进行裁判，不受干扰，不听一面之词，该定则定，
尤其是要以民生为重，考虑广大公众的利益。而没有具体的时间表，担
心这担心那，实则就是看电力业的脸色，生怕影响他们的情绪。

煤价连续下降，从哪个角度来说电价都应随之变动，而不动不符合
市场规律，不符合民生的愿望，因而，不能等，不能拖，要有明确的时间
表，如此才显得公平公正。 □罗瑞明

普京独行在空旷的大街上

街谈

“良民”韩美丽被取保候审，离开昌平区看守所回了家。为了孩子
上学，这位在京打工的山东籍母亲想到了办假证、买假章，结果交易时
被抓。按照法律，这是刑事犯罪，性质严重。但是，被拘7天后她还是
回家了。

韩美丽从小到大没有拿过别人一分钱，都是踏踏实实赚钱，花的每
一分钱都是自己老老实实、本本分分赚来的。也从来没想过去骗谁，去
害谁。她心里有那个尺子，什么能做什么不能做，伤天害理的事情绝对
不会做。她是个标准的“良民”。为了孩子上学办假证买假章，她并不
知道违法。别说是她，就是你我，也不觉得是个啥事。这并不是咱觉悟
低，没有公民素质，而是像韩美丽一样，看见满大街的“办证刻章”，被逼
无奈，麻木了。

为了孩子上学，她每天都发愁，吃饭想，睡觉想，走着路也想。5月
就开始去回龙观街道办事处办证，人家说要她的工作证明、劳务证明、
暂住证、无人监护证明、户口簿等，她就都去准备，家里人、朋友都帮忙，
好不容易所有证都凑齐了，办事处的人又说暂住证时间不够，还有无人
监护证明是手写的，不合格。磨破了嘴跑断了腿，等来的是前功尽弃，
上不了学。走投无路了怎么办？这位“良民”只好办假证买假章，铤而
走险。这也是满大街“办证刻章”屡禁不绝却又生意旺盛的“社会基
础”。

转眼又到了开学的九月。笔者一表弟，在一小区买房几年了，也已
经入住了一年多，他儿子需要在附近的小学入学读书。一打听，因为房
产证迟迟没有办下来，户口迁不进来，结果需要的证件已经不是“五
证”，而是更多，购房证明要，三个月的水电费证明要，户口簿要，父母身
份证要，孩子免疫卡要，借读证明要，暂住证要……简直让人匪夷所思，
接受国家九年制义务教育，教育部门有必要设置这么多门槛吗？依笔
者之见，一证足矣，就是户口簿。

既然家长前来报名，一般而言，都是就近入学。距离远了，接送学
生的负担谁都承受不起。这是常识。哪怕是一些热点学校，如果路途
遥远，家长是不可能前去报名的。这是其一。其二，在目前教育资源不
均衡的情况下，热点学校压力大也是事实，这就需要关键的措施来解
决，就是“招生公开”四个字。提前摸底划片就近入学的基本情况，如果
已经满员，政府就该考虑扩班建校问题；如果还有空余学位，就依据就
近事实，比如经商、打工证明等，以就近为红线，公开招生；如果户口之
外的适龄入学孩子太多，政府依然需要考虑扩班建校问题。总之一句
话，在孩子接受义务教育方面，政府责无旁贷，有学位全力以赴安排，没
学位就要不惜代价建学位。

韩美丽的孩子入学遭遇的高门槛，实际上是政府提供的教育服务
不到位甚至是严重缺位造成的。因为僧多粥少，因为学位非常紧张，因
为热点学校的存在，结果是政府自设门槛，限制入学，让义务教育变得
名不副实，成为笑柄。韩美丽其实是被自己养育的政府害了，她在那里
辛勤劳动，却不能够享受政府对等的教育服务，被逼无奈，“良民”犯罪，
实在是滑天下之大稽。 □朱永杰

谁害了“良民”韩美丽

□梁衡


